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深读·调查

济宁市任城区教育体育局
新近的一次人事调动，再次让人
觉察到，魏洪建可能真的遇到了
大麻烦。

今年高考前夕，时任体育科
科长的魏洪建，突然离岗并去向
不明。事发一个月后，在7月初的
这次人事调动中，随着魏的科长
职务被免，体育科科长一职迎来
他人履新。

事实上，有关魏洪建“跑路”
的事，在任城区教育系统内早已
公开。其妻子、济宁市当地一家
镇医院的妇产科医生，也被证实
已与魏同期离岗。知情人士透露
的信息则指出，其子、东北某大
学的一名硕士研究生一年级在
校生，也于同期离校。

夫妻抛家舍业、孩子学业中
断——— 是什么，让这个原本令人
羡慕的三口之家陡然脱轨？

■夫妻双双“跑路”

烈日下的济宁市任城区教
育体育局宿舍区十分安静，8月1
日，记者来到位于济宁市实验中
学南侧的这一宿舍区探访魏家，
一位老人提醒，已有很长一段时
间不曾看见他们了。

“说是贷款出事，全家跑了。”
说罢，老人便不再多说什么。

这是一片半新不旧的住宅
区，“跑路”之前，魏洪建一家在
此居住多年。据了解，魏洪建今
年50岁左右，在担任任城区教育
体育局体育科科长前，曾在当地
喻屯镇第二中学担任校长兼书
记。2008年左右，喻屯镇从市中
区划归任城区管辖，魏随后调入
任城区教育体育局机关。

与魏多有往来的一位当地
教育界人士向记者确认了魏“跑
路”的消息。这位人士称，魏离岗

“跑路”是在今年高考前夕。据其
回忆，大概是在6月5日左右，当
地教育部门召开高考考务会议，
根据局里的统一安排，魏被安排
参与相关保密工作，但开会时大
家注意到，魏并未出席。

“按理说，这种会议，相关人
员都必须参加，但魏没来。”该人
士称，后来听说，魏当时曾向局
领导请假，称因担保贷款出了点
事，被人追债，不便参会，以便处
理此事。“没想到，从那以后，就
再也没见到他。”

当地教育系统的多位人士
均向记者证实了这一点。另据介

绍，其妻子常某，济宁市市中区
唐口医院妇产科的一名医生，同
期也离岗“跑路”。记者从唐口医
院证实了这一消息。

唐口医院是距离济宁市北湖
新区不远的一家一级甲等医院，该
院书记办公室的工作人员坦言，

“跑了，谁知道去了哪里，我找她也
找不到，电话一直关机。”

“据说是因为担保贷款出了
事，但具体都说不清楚是咋回
事。”据该工作人员介绍，常某自
中专毕业，就一直在唐口医院工
作，迄今已有20多年，现为副主
任医师。大概在两个月前，事先
没有任何征兆，常突然不来上
班。谈话间，该人士透露，曾有人
前来医院找常某。

与常某同科室的一位医生
向记者证实，常某在近两个月的
时间里都不曾上班，她曾跟科里
请假，但具体是否涉及请假的期
限等，该医生很快就以不知情为
由，结束了与记者的通话。言辞
之中，可以明显感觉到，其同事
对此都很避讳。

另有与魏接近的人士透露，事
实上，其子此次也一同离校“跑
路”。“孩子去年刚刚考上硕士研究
生，说是追债的也找过去了……真
是太可惜了。”但这一点，记者暂未
能从校方得到证实。

■祸起巨额借贷

魏洪建的家庭状况原本令
不少人羡慕，或许正是因此，每
当与他相熟的人跟记者见面，无
不对他的此番遭遇表示极大的
同情和惋惜。

“体育科科长，虽然级别不
高，但在任城教育系统，也是有
头有脸的人物。”一位与魏洪建
相识多年的教师称，魏在圈内颇
有口碑。即便单纯从家庭组合上
看，“两口子，一个是公务员，一
个是医生，按当地的习惯认识，
这种家庭的孩子要找对象很受
欢迎。”

而今，这一切都已中止。
谈及魏的这一变故，知情人

士告诉记者，与信贷担保有关。
据了解，在济宁市任城区教育

体育局近期的一次干部大会上，局
领导曾公开提及魏因担保贷款出
了事，并提醒系统内的广大干部吸
取教训，谨慎参与信贷担保。

多位知情者普遍提到的是，魏
是因帮助其弟弟进行担保贷款而

致事发。据介绍，魏的弟弟与人合
作从事煤炭生意。但担保贷款到手
的款项是否用于煤炭生意，以及具
体涉及款额，暂不可知。

“老魏跑了两周后，在酒桌上，
我们一帮朋友就曾谈及这个事。”
任城区一中学的老师称，去年夏
天，魏曾让人劝他帮助担保，而被
自己拒绝。“出事以后，大家都在猜
涉案多少钱，后来有说法是大概一
千万元。”这一说法与另一位人士
提供的“涉案980多万元”的数字相
近，而有当事受害者称，数额或超
千万元。

当地警方人士虽然已经介入
调查，但对具体涉案金额等案情，
均以侦查期间不便为由拒绝透露。

前述重点中学的那位老师
同时提及的信息称，魏不单单是
通过自己帮其弟弟进行担保。仅
他所知的，就有一位区局机关领
导的司机蒋某以及开办物业公
司的张某，曾帮魏操作此事。而
有一段时间，蒋某一家也曾因不
断有人上门追债，而不得不外出
租房暂居以躲避。

这一情形也让教育系统人
士普遍认为，他们并不是纯粹出
于“帮忙”的目的参与信贷担保，
而是有着某种实惠。前述中学老
师在被鼓动代为担保时，便曾受
到过类似“回扣”的现实诱惑。只
是，其“生意链条”究竟如何构
成，现在还完全不透明———“频
繁地找人进行担保贷款，肯定是
有了钱款的需求，但这个需求是
什么，是做生意还是用于还贷或
放贷，局里的同事也不清楚。”

■专司“杀熟”？

虽然魏洪建如何涉入借贷
危机目前尚不得知，但谈及民间
借贷话题，在济宁采访期间，这
显然不是一个陌生的话题。与当
地一些朋友见面，谈起相关话
题，他们大都会提及一些身边的
个例，借以描绘民间借贷在当地
的普遍性。

根据这些描述，将钱存入
当地企业或单位，是当地很多
人认同的理财方式。在银行贷
款收紧的大背景下，这些个人
的钱款“贷”给个人或单位的年
息，多为10%-15%。尤其是在城
郊一些城镇化改造的村庄，拿
到拆迁补偿款的家庭，对此大
多比较认同。

这些模式看上去与惯常意

义上的高利贷截然不同，但实际
上，其中一些钱可能也会用来放
贷甚至是高息放贷，操作者进而
通过利率差额获取利润。

魏洪建为其弟弟张罗他人协
助担保借贷，钱都用来做什么呢？

2日下午，一位曾借款20余万
元给魏洪建弟弟的受害者称，“用
来还高利贷了呗。”尽管此类“拆东
墙补西墙”的情形在涉足高利贷行
为中多见，但其他受害者也提到，
这一点目前并不清楚。

值得注意的是，这些受害
者，绝大多数都与魏洪建兄弟相
熟多时。前述涉及20多万元债务
的债主就提到，早在七八年前，
自己就与魏洪建的弟弟相熟，

“那时候他就是几百万的身价”，
没想到，现在会出这种事。

与魏洪建的体育科科长身
份有关，还有数位受害者来自教
育系统内部。其中，有一位与魏
同在局机关共事的同事，曾先后
为其担保贷款数十万元，因担心
债主上门讨债，轻易不敢与陌生
人见面。另有一位辖区内小学的
负责人，因碍于情面，当初在签
字担保贷款时，“签了个字就走
了”，结果当初口头上约定的10
万元贷款事后变成了20万元，而
今被债主连番上门“骚扰”，生活
颇受干扰。

“现在想想，真是太大意了。”
一位与魏氏兄弟均十分相熟的人
士称，当初魏氏兄弟提出让他帮忙
联系一朋友协助担保时，签字地点
约在茶社，“他们在楼下交谈，进来
后就让我们签字，当时真是太相信
对方了。”

为什么会如此相信对方？该受
害者坦言，一来，彼此相识多年，一
直都是很好的朋友，二来魏在教育
部门是领导，为人素来谨慎厚道，
口碑很好。加之一些受害者本身就
在教育系统内混，“领导开了口，本
身就难以回绝。”直到魏氏兄弟双
双“跑路”，众人才发现，这原来是
一个专司“杀熟”的勾当。

■警方已介入调查

自6月初“蒸发”算起，现在，
已经过去整整两个月。7月初，济
宁市任城区教育体育局人事调
整，魏洪建的体育科科长职务被
免除，辖区一镇教育办公室主任
随后被任命履新。

在当地教育系统人士看来，这
几乎已经认定，魏洪建的仕途到此

终结。同时，此举也在某种程度上
显示了单位对魏离岗“跑路”这一
事实的确认和表态。

据介绍，魏洪建今年50岁左
右。有教育系统人士讲，即便在
岗，再有两三年，魏也将步入二
线，但体育科因负责体育彩票等
销售工作，事实上是让不少人羡
慕的“肥差”。

也有人士提到，在出事之
初，魏洪建曾尝试筹集款项，弥
补因与弟弟多方拆借导致的款
项漏洞，以期保住既有工作岗
位，但终因数额过大，心有余而
力不足。

同时，据当地警方传出的消
息，在事发以后，当地经侦部门
已经介入该案调查。因案件侦查
工作尚在进行之中，警界人士拒
绝透露相关细节信息以及发表
意见。

事实上，该案如何定性，坊
间也有不同说法。比如，非法集
资罪一般要求债权人达到或超
过10人，但在该案中，因实际债
权人大多为高息放贷者，实际受
害者多为担保人，而难以定性为
非法集资。另外，有受害者以“金
融诈骗”为由向警方咨询，也被
认为不符合相关特征。

有受害者称，在受邀帮助魏
家兄弟担保之前，他们并不知道
对方是向高利贷放贷者借款，直
到追债者连番上门讨债后才幡
然醒悟后悔莫及。据称，一些贷
款款项的利率为1角，一位受害
者说，这就意味着，“10个月翻一
番”。

如此昂贵的利率听起来已
经让人却步，但现实中，魏家兄
弟已经迈出这一步不归路。

在案件尚待水落石出的时
候，当地教育系统的一位人士直
言，几乎在每一个酒桌上，教育
系统的朋友聚在一起，都会谈起
魏洪建。众人的话语中，这个身
高一米九多的大个子，性格格外
稳重，为人特别厚道。至于他的
爱人，有人也会提起，两人很是
恩爱，个子小小的女主人，在生
气的时候，会一次次跳起脚来敲
打魏的脑门。但现在，一切都成
了回忆，酒桌上很快就有了一声
声的叹息。

没有人知道这位先前的体
育科科长去了哪里，而伴随新科
长的到任，体育科的工作重归常
态，这位前任科长留给同事们
的，似乎只剩下每次聚会时的谈
资。

科科科长长长“““跑跑跑路路路”””疑疑疑云云云
本报记者

随随着着魏魏洪洪建建的的““跑跑路路””，，有有关关其其涉涉及及巨巨额额信信贷贷担担保保纠纠纷纷的的

说说法法，，一一时时间间四四下下而而起起并并得得到到当当地地警警方方人人士士的的证证实实。。根根据据这这

些些说说法法，，在在民民间间借借贷贷广广为为关关注注的的今今天天，，由由金金钱钱与与物物欲欲而而致致的的

生生活活脱脱轨轨，，以以及及它它所所带带来来的的不不确确定定性性和和不不安安全全感感，，在在这这个个家家

庭庭中中真真实实上上演演。。

魏洪建仍处于失踪状态。
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